

	Pesetas
Año . . . . .	5'00
Semestre . . . . .	2'75
Extranjero, un año . . . . .	10'00
Número suelto . . . . .	00'05
Idem, atrasada . . . . .	00'10

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 7 DE OCTUBRE DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## La situación de una provincia. Acciones consoladoras.

Estos hombres silenciosos, un poco hoscos y un mucho resignación, ahitos de privaciones y saturados de esperanza, han venido ahora de sus aldeas solitarias y tristes, á la ciudad, con el fin de vender su «hacienda» pecuaria para ir conllevando una situación precaria durante el invierno. Y vienen llenos de preocupación. Sobre los lugares de aspecto más hosco que el carácter de sus habitantes, se cierne le espantosa perspectiva de la miseria; en sus hogares no hay alegría, y el sol limpio y puro de Castilla no da aspecto de poesía, al ambiente en horas mañaneras, y es sombrío y trágico en las del crepúsculo vespertino, porque su luz se posa en campos de desolación y de desgracia.

Los viejos castellanos, llenos de una virilidad y de una energía que no pudo amortiguar la fatalidad ni la rutina, traen en su aspecto de hombres de campo el ejemplo redivo de una tradición de hidalguía y de una honrosa ejecutoria de nobleza. Así ha podido trasladarlos al lienzo el maravilloso pincel del insigne Ignacio Zuloaga; y el genio realista del gran Sorolla ha, querido retratar toda la fuerza del paisaje bajo el impulso mágico de un prodigio artístico.

Azorín, el maestro de las cosas serenas y reflexivas, ha sentido estos paisajes y los ha descrito con un atildamiento y una sutileza y una justeza supremas; de sus valles, oteros y breñales, de su honda y extraña poesía, han hecho una consagración inmortal dos grandes líricos, Antonio Machado y José M.<sup>a</sup> Gabriel y Galán; y de los desaciertos, las torpezas y los errores que aun gravitan sobre esta tierra, madre de cien pueblos, y siempre pródiga en generosidad, lanzó como Costa sus condenaciones de apocalipsis el excelso Macías Picavea, y por ella ha dicho también sus verdades, cáusticas y justicieras, el pensamiento sabio y renovador de D. Miguel de Unamuno. Pero no es la de ahora hora de condenaciones, sino de reparaciones.

De los campos desolados han venido los aldeanos con el afán de encontrar alivio á su penuria. Creían que ese alivio había de ofrecerlo, en parte, la feria que hoy termina, y el deseo ha quedado notoriamente fallido.

Las ventas no fueron tantas como se quería, ni á precios tan numerosos como se esperaba. Estos negocios de feria son siempre un poco gitanos y están desprovistos de bondad. Los compradores sabían que era grande la necesidad de vender, que los «piensos» son caros y escasos. Por eso ha acontecido que reses por las que ofrecían en el primer día de feria 45 duros han tenido que cederlas el último en 40. Con todo habrán sido vendidas unas 3.500 cabezas que representan un capital aproximado de un millón de pesetas. Pero es que en esas ventas, como ha hecho

notar con juicio certero el Sr. Vizconde de Eza, hay una aproximación á la bancarrota pecuaria. Muchos ganaderos han vendido su capital, es decir, la vaca ó las vacas matrices de su hacienda, y no los novillos producto de aquellas.

Y es que antes la disyuntiva de tener que vivir el hombre ó los animales, el primero sacrifica á los segundos, aunque ello represente no más que la salvación momentánea y una ruina inmediata. Urge poner remedio á este mal grave, y sitio tiene que ser fruto de una labor de Economía y de Educación intensamente reformadora, que no se puede improvisar. El sabio, el ilustre obispo de Osma, en unas palabras elocuentísimas que fueron el broche de oro á la reunión que os telegrafíe, con una evocación gloriosa á sus años jóvenes de periodista, fuo un recuerdo fervoroso para los esplendores pecuarios de la provincia de Soria en el siglo XVI. Hay que volver á aquellos tiempos, pero tal empeño representa una colaboración firme y continuada para llevar á todos el convencimiento de la necesidad de una reforma grande en los procedimientos de cultivo y en la aplicación de los elementos de riqueza, que tiene que ser en estas alturas principalmente ganadera y forestal.

Se trata ahora de realizar una obra que las circunstancias han impuesto. La niebla extemporánea y el pedrisco desolador, malrotaron casi totalmente los frutos de estos campos de la antigua Celtiberia, cubiertos de recuerdos venerables y que no ofrecen hoy otra cosa fecunda que sus reliquias. Los ha hecho estériles la fatalidad y aunque esa esterilidad sea solo de este año, ella impone á todos la obligación de oponer los remedios adecuados. Para buscar esos remedios se verificó la reunión de anteaer. Y después de cuatro horas de debate, en el que palpó en los reunidos una hermosa preocupación de solidaridad con la desdicha perfectamente conocida, de sus comprovincianos, y la convicción de hacer todo lo necesario para aminorarla, quedó constituida una Junta de Patronato que ha empezado ya á funcionar. Integraron esa reunión los elementos de la vida activa del país, sus representantes en Cortes y el señor obispo de la diócesis. Nunca estuvieron en más acendrado y legítimo consorcio los representantes y los representados de una provincia. Y es consolador ver como esos representantes, afiliados á éste ó al otro partido, con personalidad política dentro de ellos, convocados por el Sr. Vizconde de Eza, han venido en persona, ó se adherido con entusiasmo, para pensar y compartir las preocupaciones de los sorianos. ¡Ah, si fuera así la política que constantemente se practicase en España!

Esa Junta de Patronato, ayudada por los senadores señores Parres, Cayo del Rey y Aceña, por los di-

putados señores Vizconde de Eza, Martínez Asenjo, Muñoz y Castillo, por el obispo de la diócesis doctor Lago, por el gobernador civil Sr. Carballido, y por todos los hombres de buena voluntad, ha tomado á su cargo el empeño de solucionar esta penuria general por medio de la utilización razonada y lógica del crédito. Se calcula que para dar á cada labrador ó á cada ganadero en pequeño el capital circulante que necesita para seguir trabajando, hacen falta unos dos millones de pesetas. En la Junta se habló de los millones prestados á Bilbao el año pasado para solucionar otra crisis grande, y se habló con profunda admiración para la industriosa villa y con elogio para las recias virtudes de los vascos. Aquí, en Castilla, no sentimos nunca la envidia por la dicha ajena, nos alegremos de que viva y trabaje todo el mundo, y proclamamos nuestro derecho á la vida, pero un derecho que sancionan el esfuerzo y el trabajo propios.

Soria que es humilde, pero digna de la defensa de sus causas, no pide limosnas ni subvenciones. Las primeras en muchos casos, son deprimentes para sus receptores, y las segundas tienen un fondo de inmoralidad en un alto concepto del Estado. Soria tiene anhelos fer-

vorosos de prosperidad, de mejoramiento, y quiere ferrocarriles y elementos nuevos en su vida, que ella antes que nadie tiene que tratar de aumentar y modificar en lo que haga falta.

Y para trabajar, para seguir viendo, con la garantía de sus bienes, con la hipoteca de su trabajo, con su historia de buena pagadora, solicita dos millones de pesetas, para hacerlos producir, para acicatear á sus hijos á que saquen nuevas energías del suelo, y de su espíritu, que es fuerte y es firme ante esta época de suprema adversidad.

Creemos que, en las condiciones que son corrientes, las entidades mantenedoras del crédito nacional habrán de ceder esos dos millones de pesetas. Y si el el dinero, como cosa insensible, no sabe, ni puede saber nada de desdichas y de infortunios, los hombres que lo poseen, todos los hombres, estamos obligados á cooperar en el remedio: sobre todo cuando en ello no nos va perjuicio ninguno y nos puede quedar una confortadora tranquilidad en la conciencia por la alegría de no haber estorbado el bien ajeno.

JOSÉ M.<sup>a</sup> PALACIO.

Soria 23 Septiembre.

(De El Mundo, de Madrid).

## En un rincón de la catedral.

Para El Porvenir Castellano.

Con cabezas de ángeles y patas de vestigio, este confesionario, tallado en fuerte roble, escuchó la terrible prédica, austera y noble, de los hombres de Dios, á los hombres del siglo. Salió de aquí, descalza, la penitencia á Roma, y un reguero de sangre hasta el sepulcro santo. Y, alguna vez, bañada en Jordanes de llanto, voló divina un alma, cual célica paloma. En tu talla soberbia admiran los discretos el arte ingénuo y fuerte de la remota era que grabó en esta silla los misterios cristianos adorables... Yo solo medito en los secretos que hace siglos carcomen esta vieja madera, impregnada de todos los dolores humanos.

MANUEL MACHADO.

## Desde Buenos Aires.

Los desastres comerciales del mes de Agosto, en la capital federal y en varias provincias.

«El Cronista Comercial» ha publicado el primero del corriente los siguientes acerca de los desastres comerciales durante el próximo pasado mes de agosto.

Activo, 14.859.920'38 de pesos.

Pasivo, 11.824.186.60 id. id.

El mes que me voy á ocupar tiene varios aspectos de importancia: el primero es el que se refiere á la disminución de los totales con referencia á los meses anteriores, diferencia que lo colocan, después de abril, como el mas bajo en todo lo que va transcurrido del presente año.

Tal disminución ha sido verdadera satisfacción, pues viene á señalar una completa normalización en las transacciones comerciales.

Otro de los aspectos de interés que ofrece el mes de Agosto, es el que resulta de las comparaciones

del año pasado. Hay que recordar que este mes marca el comienzo de la espantosa guerra europea y las graves consecuencias que tuvo en la economía argentina. Hace un año que el mes de agosto se clausuraba con las perspectivas más sombrías para el porvenir; indudablemente fué la época en que señaló el comienzo de mayores intranquilidades por las que atravesó aquella situación y sus primeras consecuencias vinieron á ser los formidables totales que arrojó el mes de agosto de 1914, con cifras que no se habían visto jamás en los anales financieros del país. El resumen de totales de este mes, de uno y otro año, dan una idea clara de lo que dejó expuesto como puede verse.

Agosto 1914, activo, 176.299.218; pasivo, 86.731.814.

Agosto 1915, activo, 14.859.920'38 pasivo, 11.824.186.60.

Diferencias, 161.439.297'62, activo; 74.929.627 pasivo.

He aquí, en síntesis numérica, el proceso que se ha operado en el transcurso de un año; las variacio-

nes señaladas no pueden ser más notables; ello viene á demostrar en primer término, que el país ha sabido salir un tanto airoso de la ruda prueba á que le sometieron los acontecimientos.

Aun cuando la disminución del mes que ha finado es bastante satisfactoria, en comparación con los meses anteriores, quedan todavía muchos vacíos que llenar, para poder poder proclamar con certeza que todo peligro ha pasado; pero ello no excluye el hecho terminante que se ha operado una saludable reacción.

La disminución del mes de agosto con relación á julio, acusa los siguientes resultados.

Julio, activo pesos, 20.087.088'53; pasivo, 16.21.493'98.

Agosto, activo, pesos, 14.959.920.38 pasivo, 11.824.186'60.

Diferencia, 5.147.169'15 pesos; 4.119.277'38 id.

En cuanto al orden comparativo de las provincias, tenemos los siguientes resultados. La capital federal ha condensado más un 50 por 100 de los totales del mes, hecho que se explica por ser este el centro del movimiento comercial.

Con relación al mes de julio señala el siguiente resultado.

Julio, activo, 13.951.526'97; pasivo, 10.964.835'75.

Agosto, activo, 7.238.860'87; pasivo, 7.100.864'52.

La provincia de Buenos Aires que el mes pasado ocupó el tercer lugar, ha vuelto á ocupar el segundo puesto, que es el que le corresponde habitualmente, habiéndose producido un regular aumento, como se detalla á continuación.

Julio, activo, pesos 1.887.015'33, pasivo, 1.702.073'97.

Agosto, activo, 2.139.359'38 pesos; pasivo, 1.830.588'49.

La provincia de Santa Fe, en cambio, ha señalado una apreciable reducción en sus totales, que la colocan en tercer lugar, después de haber ocupado el segundo en meses anteriores, con los siguientes resultados:

Julio, activo, pesos, 3.108.311'88 pasivo, 2.798.072'24.

Agosto, activo, 1.370.646'90 pesos; pasivo, 1.418.425'59.

La provincia de Córdoba acusa, relativamente al mes anterior, un considerable aumento, ocupando por este motivo el cuarto lugar:

Julio, activo, pesos, 250.476'16, pasivo, 176.859'64.

Agosto, activo, 1.618.615'27 pesos, pasivo, 935.943'67.

Otro tanto se puede decir de la provincia de Tucumán, que también este mes viene á señalar un crecimiento importante:

Julio, activo, pesos, 211.148'42; pasivo, 176.859'64.

Agosto, idem., 1.535.776'10 activo; 921.172'49.

Las demás provincias se presentan sin mayores variaciones de importancia en las transacciones de su vida comercial.

Como puede verse por estos datos, la vida comercial está pasando por una situación algo crítica, é inevitablemente en los países como este en que todo depende del Comercio, la situación económica

# Certamen literario.

es un tanto grave. Basta decir que, en la actualidad, hay en la ciudad de Buenos Aires más de 35 mil casas desahucadas; la propiedad esta bajando de un modo desproporcional; la vida se hace sino imposible, muy difícil; hoy solo se lucha por la vida y la existencia.

La Sociedad Española de Socorros Mútuos, para conmemorar el 58 aniversario de su fundación pre-para una serie de fiestas que se llevarán a efecto en el Pabellón de la Rosas, en cuyos amplios terrenos se están ejecutando importantes reformas para la realización de dichas fiestas.

Al escribir esta correspondencia, hoy domingo 4, se están inaugurando en el lugar antes indicado, las tradicionales romerías españolas, en las que han tomado parte varias bandas de música, la ronda de la del Círculo de Aragón, el orfeón catalán y las clásicas dulzainas, etcétera, que constituyen las costumbres de muchas regiones de España. Entre las obras que realizan, para recordar algunas regiones españolas, figuran una capilla con su magnífica campana, una aldea gallega, una casa de Aragón, una barraca catalana, y otras cosas de las diferentes regiones.

En la próxima correspondencia trataré de esta fiesta que, como en años anteriores, promete estar muy concurrida y que según programas durará los cuatro domingos del corriente mes. En estos días de juerga y alegría, nadie se preocupa ni se acuerda de la actual crisis económica por que atraviesa el país.

JUAN DURÁN NIETO.

Buenos Aires 4-9-1915.

## FIN DE FIESTAS De Administración.

Con la reseña aparte del Certamen literario apenas si nos queda más por decir de los festejos que la romería, muy animada, á la ermita de San Saturio y el concierto dado en el teatro, con laudable acuerdo de la empresa, por la música militar. Esta ejecutó magistralmente obras de tanto empeño y de tanto valor musical como «La Suite de Grieg», «Las golondrinas», de Usandizaga, y «Obertura solemne 1912», de Schalkowski. Los músicos del Inmemorial del Rey fueron aplaudidísimos.

Los bailes en La Amistad y en el Círculo Mercantil, brillantes. En Numancia, no pudo verificarse el anunciado para anoche.

**Nota final.**—Es de necesidad, de absoluta necesidad, variar la fecha de celebración de estas fiestas.

NUESTROS CORRESPONSALES

### Burgo de Osma.

**Egoísmos y personalismos Política de baratillo.**

Nos da grima y nos produce asco, un asco grande; el tener que continuar ocupándonos de la labor realizada por nuestros representantes municipales, durante el lapso de tiempo que llevan al frente de sus destinos.

En nuestro anterior artículo, decíamos que nuestro municipio había fracasado, porque sus miembros hallábanse viviendo en el ambiente perjudicial de la vagancia. Demostración al canto. Observad con minuciosidad, reparar bien, carísimos lectores, las cosas

del Burgo, y veréis que siempre están igual ó peor; el mismo ornato; la higiene, clamando y la administración... ¡para qué hablar!

Hace más de un año que con motivo de ciertas denuncias sobre una epidemia vino el Sr. Febrel, (inspector de Sanidad) á girar una visita.

En una reunión que tuvo dicho señor con la junta de Sanidad, se vió la necesidad de construir un alcantarillado que mejorase las condiciones de salubridad en la población; también se vió la conveniencia de hacer desaparecer los puestos de carnes y hortalizas que se instalan en los soportales... y todo ha sido flor de un día: ni alcantarillado, ni plaza de abastos, reclamada por esos puestos que, además de ir en contra de la higiene, constituyen un obstáculo para el libre tránsito público.

En fin, para qué continuar.—Nos hasta todo esto, así como nos huele ya á puchero de enfermo el tan cacareado asunto del puente navapalista ú olmillista; no parece sino que con la solución de este asunto (cuya importancia en un sitio determinado es dudosa) van á resolver, en el próximo invierno, el problema del cocido los nobles hijos de esta villa. ¡No falta quien cree, que este asunto, es un arma empleada como medio de conseguir próximos lauros electorales. Nosotros no creemos que por cosa tan futil se fueran á dejar catequizar los electores y que por lo tanto, tal creencia no tiene razón de ser.

En otro número nos ocuparemos de las próximas elecciones municipales.

Rogamos á nuestros suscriptores que no han hecho efectivo el pago de los atrasos que, para la buena marcha administrativa del periódico procuren abonar el importe, pues de no hacerlo nos veríamos en el dolorosísimo trance de suspenderles el envío del periódico.

### DE FERROCARRILES

#### El eléctrico directo á Francia.

Ha sido presentado en el ministerio de Fomento el proyecto, ya ultimado, del ferrocarril directo, por tracción eléctrica, de Madrid á Francia, pasando por Soria.

Los datos que podemos ofrecer á nuestros lectores, y que nos han sido facilitados por el muy competente ayudante de Obras públicas, nuestro querido amigo D. Pablo Romero, son los siguientes:

Longitud de la línea, 443.559,34 metros.

Coste total.—Explanación, vía, material, energía eléctrica, etc., 354.000.000'00 pesetas.

Estación internacional en España, entre el valle del Roncal é Irún, más próxima á Irún.—Legüi.

Primera estación francesa, European.—Estación en Madrid: Altos del Hipódromo.

Coste por kilómetro, 798.500 pesetas.

### Carne de cordero

se vende en el despacho de Aquilino Sanz, Collado, 9, á dos pesetas el Kilo; chuletas, á 2'20

Con el brillante acto de anteaer en el teatro Principal—que tuvo defectos de organización y que debió ser gratuito—terminó felizmente el Certamen literario iniciado por este periódico y patrocinado por el Excmo. Ayuntamiento.

Sobre el escenario, severamente adornado con alfombras y tapices, tomaron asiento el alcalde D. Basilio Giménez, que presidió; el Excelentísimo Sr. D. Aurelio González de Gregorio, como presidente del jurado calificador de los trabajos y los miembros de dicho jurado, señorita D.ª Concepción Sánchez, Madrigal y los señores D. Mateo Rioja Rubio, D. Ramón Ferrer y Lóres, D. Sotero Llorente Lapuerta, D. Pelayo Artigas y Corominas, D. Fernando Menéndez y D. Alfonso de Velasco, como secretario.

De los Sres. que han constituido el jurado no se hallaban presentes D. Jeronimo Rubio y D. Ignacio Navarro Canales.

El teatro estaba completamente lleno de espectadores.

La «Lira Numantina» reforzada por elementos de la banda militar, ejecutó el «Himno á Numancia» compuesto por D. Pedro Amezuza, que fué aplaudido.

A continuación, el Sr. Alcalde hizo historia del Certamen, diciendo que lo inició EL PORVENIR CASTELLANO, que llevó la propuesta de su celebración al Ayuntamiento D. Mariano Vicén, y que lo patrocinó la Corporación municipal. Explicó también el Sr. Giménez como fueron formulados los temas y premios y la constitución del jurado calificador.

Sr. Velasco leyó las condiciones del Certamen y el acta en que los censores razonan los acuerdos tomados con respecto á cada uno de los temas.

El mismo Sr. Velasco fué leyendo cada uno de los lemas con que han sido señalados los trabajos presentados, y al llegar á los premiados, procedió á abrir la plica correspondiente que guardaba el nombre de cada autor.

En el tema III «Historia y descripción de la cueva y ermita de San Saturio» propuesto por el señor Obispo de la diócesis, el jurado adjudicó el premio por unanimidad, al trabajo que lleva por lema «Las virtudes heroicas de los hijos ilustran las ciudades y la Patria» del que es autor nuestro querido compañero D. Anselmo Sanz Serrano.

En el tema V «Antiguas industrias artísticas de la provincia y posibilidad de su restablecimiento», del Sr. Vizconde de Eza, fué concedido accésit al trabajo que lleva por lema: «Soria es patria de pastores, filósofos y artistas», del que es autor D. Bienvenido Calvo Hernández, redactor de «El Avisador Numantino». Tanto el Sr. Serrano como el Sr. Calvo leyeron parte de sus respectivos trabajos y fueron ovacionados por la concurrencia.

Dos bonitas poesías que han merecido la distinción de ser leídas, entre los trabajos presentados al tema VII «La poesía y la guerra», propuesto por el Sr. Martínez Asenjo, lo fueron por la directora de la Normal de Maestras Srta. Sánchez Madrigal en el acto del Certamen, y los autores y su culta lectora fueron aplaudidos.

Nuestro compañero Jesús Casado leyó también la letra que él y

Marianito Granados han puesto al «Himno á Numancia» premiado con accésit en el tema 10º del Casino de Numancia. El público aplaudió á los autores de la letra.

El Himno premiado en ese tema es el compuesto por D. Modesto G. Francés, pianista del «Círculo Turulense», de Teruel. El acto fué suspendido por diez minutos para que, en ese tiempo, ejecutara los dos himnos la música militar. Así se hizo, dirigiendo la batuta en el primero el director de la banda, y en el segundo el propio Sr. Ballenilla. Los dos himnos fueron muy aplaudidos.

Prosiguió el acto del Certamen y en el tema 11 «Himno á la Industria» señalado por el Círculo Mercantil mereció accésit la poesía que lleva por lema «Apolo», de nuestro también querido compañero Virgilio Soria Montenegro. Fué leída por su autor. También leyó su trabajo con el lema «Gutenberg», premiado en el tema 13 «Influencia de la imprenta en la cultura y en el progreso», de los Sres. M. Reglero y Hermanos. Virgilio Soria fué muy aplaudido.

A continuación el Sr. González de Gregorio pronunció su discurso como presidente del Jurado calificador.

Comenzó dirigiendo un caballeroso saludo á las señoras y señoritas que realizaban el acto con su presencia y su belleza y doliéndose de que no fuera otro más elocuente que él quien hablase. Dió las gracias, en nombre del Jurado, á la Comisión organizadora del Certamen por las facilidades que le facilitó para el cumplimiento de su misión. Hizo algunas consideraciones acerca del Certamen y dijo que le parecía muchos temas y de importancia grande. Recuerda el pasado de Soria y analiza su presente. Hace constar sus devociones y cariños por esta tierra de sus mayores y en la que él ha nacido. Por esto—agrega—el porvenir de esta provincia, lo considero completamente ligado al mío.

Para apreciar lo que Soria fué—añade—yo he añañado mis investigaciones en la realidad. Extiéndese en consideraciones acerca de vinculaciones antiguas de la propiedad y de la familia y señala las diferencias que existen entre tiempos pasados y los actuales. Recuerda lo que representaron en la provincia muchas familias pudientes y ricas en épocas de mayor prosperidad.

Para llegar al verdadero conocimiento de la Soria actual.—continúa—hay que mirarla desde dos puntos principales: el de su importancia histórica y el de la política económica. En el recuerdo de pasados esplendores señala el hecho de que Soria fuese una de las 37 ciudades españolas que tenían voto en las Cortes en tiempos de la instauración de la monarquía borbónica. Señala la importancia militar y estratégica de esta meseta y el abandono en que es tenida en este aspecto.

Enumera los valores de la importancia económica de esta provincia y las campañas realizadas para que esa importancia fuese mayor, contrastando con su actual decadencia. Nuestra producción es idéntica, iguales las razones étnicas los mercados de exportación los mismos; luego las causas de esa

nuestra actual decadencia habrá que buscarlas en algo que está fuera de nosotros.

Expone lo que fueron y representaron los «Doce Linajes» de Soria, y su organización.

Recuerda los esplendores de la ganadería en esta provincia y la gran parte de responsabilidad que en la postración de hoy en esa parte de la riqueza soriana corresponde á la desaparición de los privilegios llamados de La Mesta.

Afirma que el malestar de nuestra Agricultura no corresponde al atraso, ni á la ineultura en que se dice se hallan los agricultores, sino á una política económica que considera desastrosa para los intereses generales del país. Aplausos.

Los trabajos de nuestros compañeros Serrano y Soria, están muy bien escritos y merecen el premio que justamente les ha otorgado el jurado calificador. A nosotros que conocemos bien lo que valen como escritores—esto lo estampamos aquí aunque se nos enfaden—no nos ha sorprendido su triunfo. Sanz Serrano ha hecho de la ermita de San Saturio un trabajo de investigación y de crítica de verdadero mérito.

Como que será la historia cierta y documentada del santuario que veneramos los sorianos, y que no estaba hecha!

Virgilio Soria, poeta y periodista de toda ley ha tratado el tema de la imprenta, con la fluidez y el entusiasmo que se pone en aquello que se ama de veras.

Y Bienvenido Calvo, también compañero inteligente, que redacta en *El Avisador*, ha hecho un trabajo de mérito en un aspecto que nadie había tratado metódicamente en la historia de nuestra provincia. V, el jurado ha apreciado el indiscutible valor literario del trabajo que lleva por lema «Las fuentes amargas». Está también documentado, pero como el de Calvo se ha resentido de falta de tiempo para el total acopio de datos. Con ese factor es seguro que ambos autores hubieran hecho un trabajo completo. El autor del trabajo con el lema «Las fuentes amargas» significó al Jurado que no se le señalará con accésit.

Hemos de consignar que los únicos concursantes premiados, Anselmo Sanz y Virgilio Soria, son los que en estas columnas hicieron la propuesta del Certamen. A nosotros nos ufana un poco este triunfo de nuestros fraternales compañeros.

*Noticiero de Soria* ha escrito que el Certamen representaba un triunfo para EL PORVENIR, por el gran número de trabajos presentados. Nosotros agradecemos mucho al querido colega esa designación, pero creemos que tal concurrencia no representa un triunfo personal nuestro. Ella demuestra que abundan las aficiones literarias, y estas se revelarían ante cualquier iniciativa, nuestra ó de quien fuese.

No sabemos si los trabajos presentados para cada tema serán publicados en folleto. Creemos que no. Y nos alegraremos que no se publiquen, porque los hay muy malos. El Jurado—y conste que no somos su órgano oficioso—hubiera querido dar premio en todos los temas. ¿Por qué no? Hay bastantes trabajos muy apreciables, pero son muchos más los que pondrían de mal humor á cualquiera que tuviera que examinarlos. El derecho de escribir es completamente libre. Pero no debiera



**Medias y calcetines**

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

«EL PORVENIR CASTELLANO»

**PUBLICIDAD**

**En 1.ª plana**

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Idem idem 10 0'15 »  
Idem idem 12 0'20 »

**En 2.ª ó 3.ª plana**

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.  
Idem idem 10 0'10 »  
Idem idem 12 0'15 »

**En 4.ª plana**

**Precios especiales.**

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

**Esquelas mortuorias**

A dos columnas, 6,50 pesetas.  
A tres id. 9,50

**CUPÓN REGALO**

**Ampliaciones fotográficas.**

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo a los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalo que desean un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

**Diez cupones** como el presente,

dan derecho a una

**Ampliación fotográfica**

Regalo de «El Porvenir Castellano».

**Inquilinato.**  
100 recibos talonarios  
75 cént.

Imprenta de M. Reglero y Hnos.  
Plaza de Aguirre, 2, Soria.

**DEPIONA ORTEGA**

**TONIA**



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídese en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

**BALNEARIO DE ARCHENA**

Temporada oficial de baños desde 15 de Agosto á 15 de Noviembre.  
Grandes rebajas de trenes en billetes de ida y vuelta hasta el 15 de Septiembre.

Se pone en conocimiento de los señores bañistas concurrentes á los balnearios de Achen (Aix la Chapelle), Dax, Aix les Bains, Uriage, etc., pueden proseguir sus interrumpidos tratamientos en estas aguas termales, reconocidas por todas las eminencias médicas como insustituibles en las enfermedades artríticas, reumáticas, nerviosas y paráliticas, herpéticas y escrofulosas, y sobre todo, es el medio más eficaz para la curación del reuma en todas sus formas.

Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidrotérmica completa, Instituto de mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sistema de la Casa J. A. John (Alemania); Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (función todas las noches), Delicioso parque y mesa de régimen todo el año, Cuatro magníficos hoteles al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente); Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 20 ptas. por día; Hotel LEVANTE, desde 6,25 á 11 ptas.; Hotel MADRID, desde 5,50 á 11 ptas.; Hotel LEON, desde 3,50 á 6 ptas. Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles tiene derecho á un descuento de 15 por 100 sobre el precio de la habitación en quince ó más días.

A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ómnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.

**AVISO MUY INTERESANTE.**—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesen, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles: BASILIO IRURETA, Balneario de Archena (Murcia).

**LA ARAGONESA**

**Frutería de Gonzalo Irigoyen.-SORIA**

Marqués del Vadillo, núm. 1.

Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tienda de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se venderán á precios económicos.

**Trabajos fotográficos**

**José Luque Nestal**

Ampliaciones fotográficas inalterables.

Reproducciones

Placas, -carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio

Talleres y oficinas:

**Colegiata, 5, Madrid**

Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

**Miranda, sastre**

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G.ª C. BALENILLA

Canalejas, 9.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos.

Variado surtido en esquelas de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.

Recordatorios para niños y personas mayores, de última novedad y corrientes. Se imprimen, con la fotografía del finado.—Plaza de Aguirre, 2.

**GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS**

**TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN**  
ALHAMA DE ARAGÓN

Aguas curativas del reumatismo en todas sus formas, gota, artritis, neuralgias, neurastenia, histerismo, insomnios, enfermedades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc.

Gran cascada termo-medical, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación é impregnación radiactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean.

Hoteles de primer orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobiliario nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habitaciones amplias é higiénicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos paseos, frondosos parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable. Residencia ideal para bañistas y veraneantes, á cuatro horas y media de Madrid al célebre Monasterio de Piedra. Pensión desde 6 pesetas.

Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallarés y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó á la Administración de las Termas Matheu, Alhama de Aragón.

**LA ESTRELLA**

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.  
SEGUROS sobre la vida. SEGUROS contra incendio de la cosecha.  
SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de paquetes postales.  
SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.



«El Porvenir».

Administración.

No se publicará ningún comunicado, gacetilla, ó anuncio, sin abonar antes su importe.



**Balneario de Liérganes**

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bronquios y pulmón; evitan las predisposiciones a contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

**Pescados frescos.**

Los mejores, los preferidos por las personas de buen gusto se le facilitarán en

**La Coruñesa,**

Canalejas, 53, (esquina á los soportales)

SORIA

Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Madrid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas.

Si no es usted suscriptor y desea recibir el periódico, llene este Boletín y remítalo.

El Porvenir Castellano.

D. \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_  
calle de \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_ se suscribe por  
un \_\_\_\_\_ (semestre ó año).  
de \_\_\_\_\_ de 191\_\_\_\_\_  
Firma del suscriptor.

**IMPRESOS**

Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas. Se imprimen recordatorios con la fotografía.